

# NOUVELLE - CALÉDONIE

## L'homme, ce jardinier

En Nouvelle-Calédonie, des artistes se mobilisent au côté de la Société immobilière pour réaliser avec les populations des fresques sur les logements sociaux – renforçant ainsi le lien social dans les quartiers.

🌐 **PAYS** Nouvelle Calédonie

📍 **LOCALISATION** Nouméa, Dumbéa, Koné, Mont-Dore

📅 **DATES DU PROJET**  
Juin 2022-décembre 2023

🎨 **ARTISTES INTERVENANTS**

Virgine Purple,  
Couleurs du Pays,  
Will Style

👤 **PARTICIPANTS**

Habitants des communes de  
Nouméa, Dumbéa, Koné, Mont-Dore

💰 **FINANCEMENT**

Fonds Metis  
Budget 15 000 €

🤝 **PARTENAIRES**

Société immobilière de Nouvelle-Calédonie (SIC),  
Ville de Nouméa, Ville de Dumbéa,  
Centre culturel Ponemie,  
30 associations culturelles et  
sportives

🎯 **SECTEURS ET ODD**



# 1/5

HABITANTS VIT SOUS LE SEUIL DE LA PAUVRETÉ

# 4

VILLES CALÉDONIENNES CONCERNÉES PAR LE PROJET

# 70m<sup>2</sup>

DE FRESQUE PEINTE À NOUMÉA

## DES INÉGALITÉS STRUCTURELLES

D'importantes inégalités sociales persistent en Nouvelle-Calédonie, particulièrement visibles en périphérie de l'agglomération de Nouméa. Le logement social, structurant pour l'aménagement des espaces urbains, constitue un vecteur primordial de lutte contre ces inégalités. Malgré les efforts menés pour le développement d'un habitat social de qualité, la précarisation de l'emploi, l'augmentation du nombre de personnes isolées et le vieillissement de la population impactent la vie collective.

## REDYNAMISER LA VIE DE QUARTIER

Avec Metis, la Société immobilière de Nouvelle-Calédonie (SIC) a souhaité renforcer son action via arts, pour mieux contribuer à la dynamique de vie des quartiers à Nouméa (Magenta), Dumbéa, Koné, Mont-Dore. Dans chacune de ces communes Metis sélectionne un artiste à l'occasion d'une journée « sport et culture » organisée par les habitants eux-mêmes. Dans les semaines suivantes, divers rendez-vous de médiation culturelle et ateliers artistiques organisés par les municipalités, en partenariat avec la SIC, amènent ces artistes à rencontrer les habitants des quartiers et les opérateurs impliqués dans leur gestion.

Au terme de ces échanges, chaque artiste réalise une fresque murale, en lien avec le thème : l'homme, ce jardinier. « En Calédonie, il y a une relation très forte à la nature, à la terre. Au-delà de toutes les blessures, de toutes les dissensions qui traversent ce territoire, le lien à la terre est sans doute ce qui uni le plus l'ensemble des Calédoniens et des Calédoniennes », explique Virginie Bleitrach, directrice de l'agence AFD en Nouvelle-Calédonie.

Au cours des nombreux rendez-vous, rencontres, la relation entre locataires, associations locales, bailleurs et partenaires institutionnels s'est renforcée. L'accès des locataires à une activité sportive a été facilitée. L'initiative a permis de forger un mieux-vivre ensemble.

## ILS PARTAGENT LEUR EXPÉRIENCE

« L'art apporte une dimension, une profondeur, une épaisseur humaine à nos interventions. »

Virginie Bleitrach, directrice AFD Nouvelle-Calédonie

« Avec cette fresque, nous avons envie de passer un message aux jeunes : dessinez, embellissez votre cadre de vie. Quand vous serez parents à votre tour, vous pourrez être fiers de ce que vous avez fait pour votre quartier avec tout votre cœur. »

Annie Vama, résidente du quartier Magenta à Nouméa